

Reseña

Jocas, la Punta de un Iceberg
(Jaime Fernández M. Editorial Patris,
Santiago, 1996, 127 páginas.)

El reportaje de Pilar Molina sobre las Jornadas de Conexión sobre Afectividad y Sexualidad, Jocas («El Mercurio», 8 de septiembre de 1996), en las cuales se promovía entre adolescentes y preadolescentes de colegios de nivel modesto la enseñanza del uso de los condóminos y algunos términos errados sobre sexualidad, creencias de cuálesquier tipo de moralidad, produjo un gran debate y de reacción pública como no se visto en Chile desde hace más de veinte años.

La obra del padre Fernández, vicario para la Familia en el Arzobispado de Santiago y miembro de la Fundación Proy Familia, representa una respuesta, lo más completa hasta ahora, al sector de audio que significa la manifestación de un programa como las Jocas. La obra ciertamente pertenece a la literatura de trascendencia, especialmente indagable, más cercana al periodismo que a un análisis académico acucioso. En ella, el autor nos presenta de un modo

ENSAYO



ameno, los múltiples conflictos históricos que tuvieron los programas así llamados de educación sexual, impulsados en todo el mundo por el imperialismo anticapitalista y las numerosas naciones, como la IPPF (Federación Internacional de Planificación Familiar) o el Fondo de Población de Naciones Unidas (FNUAP), todas en gran medida financiadas por el gobierno federal de Estados Unidos. Dicho programa, al igual que las Jocas, financiadas por FNUAP, solo se limitan a dar una serie de instrucciones sobre genitalidad y anticon-

cepción, y de modo aljino a educar. Así venían

comenzando su origen más temprano aparecen los «días de Sir Francis Galton, un trío de Darwin y el mal, continuando lo expresado por este: llevó sus ideas al punto social, con la creación de la eugenética, que llevó a desarrollarla en dos vertientes: una la mala, de eliminación de las minorías y luego de las "razas inferiores", y la otra, la aniquilación, que llevó a la exterminación de discapacitados, especialmente negros, en los Estados Unidos, y luego a los movimientos de "control de la población", y a la creación en 1957 de la IPPF, fundo con alto prestigio, apoyando las ideas de predominio global de los gobiernos neocoloniales, que pecaban al exacerbar la población de los países pobres, entre ellos nosotros, como una amenaza a su "seguridad nacional". Así guarda constancia en el informe secreto llamado «de Kissinger» (1973), conocido poco poco, y en el cual se detallan las políticas promovidas por los Estados Unidos en el mundo entero, cuyos últimos episodios forman la conferencia internacionales de El Cairo y Beijing. Inspiradora, esta última, de muchas de las acciones presentes en las Jocas.

Lo más valioso de la obra es sin duda el análisis

que hace el padre Fernández de las Jocas, de sus fundamentos: embarazos adolescentes, abortos y Sida, los cuales para él autor han sido grandemente magnificados; del resultado de este tipo de programas en los países en que se han aplicado, los cuales son altamente negativos; aumento impresionante de los embarazos, abortos y Sida. Y, junto con la historia, más aún, debido a ello, un dramático aumento de las depresiones y del suicidio, los cuales aumentaron en 200 por ciento. Es decir, el remedio es mucho peor que la enfermedad. Todo esto lo fundamento el padre Fernández de un modo muy convincente, al mostrar cómo dichos programas interfieren gravemente con el desarrollo psicosocial normal de los jóvenes, cuya alteración, ya se sabe de sobra, produce verdaderos dramas humanos.

Fundamental, el autor presenta una serie de propuestas positivas, de carácter pluralista, lo que no se observa en las Jocas, para la realización de una etapa crítica de la sexualidad apropiada para los jóvenes humanos.

Dr. Fernando Orrego Vicuña

pb. 33

Jocas, la punta de un iceberg [artículo] Fernando Orrego Vicuña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orrego, Fernando, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jocas, la punta de un iceberg [artículo] Fernando Orrego Vicuña. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile